
1 

読書バリアフリー研究会  アンケート回答  
 

日  時  2022 年 10 月 23 日（日）  午前 10 時 00 分～午後 3 時 50 分  

会  場  石川県立図書館  

参加者  37 名／アンケート回収  20 名  
 
 

１．この講座をどちらでお知りになりましたか。  
新聞・雑誌  0  
DM・送付ちらし  5  
友人・知人の紹介  6  
ウエブサイト  1  
メーリングリスト  4  
館内案内・館内ちらし  1  
その他  3 職場のチラシ、SNS を通じて、石川県 LibraryNet 
合計  20  

 
 

２．今回の講座の満足度をお聞かせ下さい。  
満足  やや満足  やや不満  不満  

17 3 0 0 

 
 
 

  その理由をお聞かせ下さい。  
満足の理由  

・河野先生のお話 、とても面白かっ たです。努力させ るのではなく、別 の道具を使
えばいい、という発想がもっと多くの人に広まっていけばいいなぁと思いました。 
・平林先生の You Tu b e チャンネル、ゆっくり見てみたいと思います。ありがとうご
ざいました。  
・Ⅰについて  河 野先生のお話、と てもわかりやすく 、勉強になりまし た。また機
会があれば、もう少し詳しく知りたいと思いました。  
・Ⅱについて  個人的にタブレット端末や P C を活用するのは、注意が必要ではな
い か 、 と 考 え て い ま す 。（ 子 ど も た ち の 目 の 健 康 被 害 、 視 力 の 低 下 に つ な が ら な い
か・・・と）でも 、様々な学習サポ ートツールがある ことを知り、うま く活用する
ことが大切だと思いました。ありがとうございました。  
・読み書き障害、 視覚障害と読書・ 学習について  基 礎から学ぶことが でき、仕事
や日常生活でのサポートに生かしていこうと思います。とてもよい内容だったと思
います。  
・仕事の関係で色 々勉強はしていま すが、実態を把握 しにくいことが多 くありまし
た。今回現場で活躍されている方のお話をお伺いでき、整理することができました。 
・読書バリアフリ ーについて、様々 な視点から関係す る先生方のお話を お聞きする
ことが出来、大変勉強になりました。貴重な機会をいただき感謝しております。  
・現在の業務（特 別支援学校  地域 支援室  専門相談 ）で必須の知識を より詳細に
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学ぶことができた。読み書き障害、タブレット端末を活用したサポート、 I C T 活用
による読書サポート等々 ･･･  
・読書について多方面からのアプローチがありとても勉強になった。  
・登壇者が多方面 の方たちで、一日 で視野がすごく広 がった気持ちにな りました。
また、すぐ活用できる情報も多く明日から実践したいと思っています。  
・機器の展示もすごく参考になりました。ありがとうございました。  
・河野先生や平林 先生という全線で 活躍されていらっ しゃる方のお話を 、県内で聞
けることにうれしくなり、参加させていただきました。目の前で直接お話を聞け、
参加できてよかったです。ありがとうございました。  
・それぞれお話を してくださった方 々が、それぞれの 分野の第一線で、 活躍されて
おられる方ばかりで、いろんな貴重な情報を得ることができました。  
・今年の４月から 市内の図書館に勤 務するものです。 図書館運営に必要 となると思
い受講しましたが、個人的にもいろいろな知識を習得することができ、よかったで
す。  
・講師の方皆さん 、分かりやすく、 読み書きに困難が ある方へのいろん なアプロー
チがあるのだなと感じました。  
・視覚障害のお話 は聞く機会がこれ までにもありまし たが、学習障害に ついて、わ
かりやすく知ることができました。ありがとうございました。  

・講義中、固有名詞や英名称が出てきて、わからない人は混乱したものと思います。
次回はその点への配慮があると良いと思います。  
・学習障害についてはじめて知ったことが多かったです。  
・読み書き障害に関してとらえ方について理解できた。  
・電子図書の普及を願っています。  
・読書バリアフリーについて広く学べることができました。特に最新の I C T 情報や、
米島理事長の体験談は貴重です。今後に向けての方向や課題が見えてきた気がしま
す。  
・未記入（ 1）   

やや満足の理由  
・様々な I C T の利用方法を知ることができた。  
・「読む喜びをすべての人に伝える」のはいいなぁと思いました。  
・読み書き障害のこと、サポートのことが知ることができて良かった。  
・視覚障害者についても、大学で研究している先生方の話が聴きたかった。  
・読書工房の紹介もためになった（こういった情報を知らなかった）  
・ＩＣＴの活用でサポートの拡大がはかれることがよくわかったし、期待している。
特に中途の視覚障害者にとって石川県では、ＩＴ活用訓練ができていない実態があ
り、行政や様々な機関で環境の充実に力を入れて欲しと思った。  
・未記入（ 1）   

 

３．今後ご希望される講座内容や講師、その他お気づきの点がございましたらお聞かせ  
下さい。  

・会場内が寒かったです。  
・休日なので、託児室などあれば若い方の参加が望めたのではないかと思いました。 
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・ありがとうございました。半日開催だと参加しやすいです。  
・今後とも読書バリアフリー研究会について継続して行ってほしいです。  
・今回 は対 象が 一 般向け でし たが 、 学校現 場で 普及 し たり、 知っ ても ら うため に、
学校の職員（初任研、管理職向け）または各市町村行政、県担当者向けに行ってい
ってほしい。  
・作家 、編 集者 、 翻訳者 、学 校図 書 館研究 者、 図書 館 や本、 読書 に関 し て様々 な切
り口のお話を聞きたいです。（本のおもしろさ、読書の大切さ）  
・発達障害の方への読書（社会教育）  
・開講  共催者あいさつで館長さんが話されていた  県立図書館で可能なサポート  対面式の読み
上げや音声 DAISY 読み上げ機能の設置など、具体的

・ ・ ・
にどこで、どんなコーナーに、どのように申

請すれば活用できるかを教えていただきたいです。（もしかしたら、検索すれば詳細に知ることが
できるのかもしれませんね･･･）  
・。絵本を使っての活用術についての取りくみ（冊子が参考になりました）についてもっとしりた
い。  
・わいわい文庫の広がりを望んでいます。読書の多様性を小さいうちに知ることができ、インクル
ーシブな社会に向うと思います。今後ともよろしくお願いします。  
・ありがとうございました。  
・私自身、以前は福祉の分野に在籍していたことがあり（生活保護のケースワーカー）、そういっ
た分野の人たちも、知っておいた方がいい情報だなと感じました。  
・中央、前から 3 列目、後方上部からの風が冷たくさむい状況だった。  
・教育現場の方に今日のような講演会をもっと知らせていただけるとすばらしいと思います。  
・石川県立図書館さんの取り組みのご紹介をなされればよろしいのに、と思いました。PR と普及
を期待します。  
・今回の企画、とても良いものであると思った。教育機関、当事者や当事者家族、福祉支援者にも
っと広く参加してもらいたいと思う。  
・未記入（ 7）  

 


